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离开保护区，沿着陡峭的山路，习近平乘车
前往柞水县小岭镇金米村考察脱贫攻坚情况。金
米村位于秦岭深处，曾经是极度贫困村，近年来
通过发展木耳、中药材、旅游等产业实现了整村
脱贫。习近平步行察看村容村貌，走进村培训中
心、智能联栋木耳大棚，了解木耳品种和种植流
程，询问木耳价格、销路和村民收入等，夸奖他
们把小木耳办成了大产业。习近平指出，发展扶

贫产业，重在群众受益，难在持续稳定。要延伸
产业链条，提高抗风险能力，建立更加稳定的利

益联结机制，确保贫困群众持续稳定增收。脱贫
摘帽不是终点，而是新生活、新奋斗的起点。接

下来要做好乡村振兴这篇大文章，推动乡村产
业 、 人 才 、 文 化 、 生
态、组织等全面振兴。

——摘自《习近平在陕
西考察时强调 扎实做好
“六稳”工作落实“六保”任
务 奋力谱写陕西新时代追
赶超越新篇章》（人民日报
2020年4月24日1版）

村里来了一辆卖花的车，车厢侧板一打
开，两层架子上香气扑面而来，月季、三角
梅、栀子花……正争奇斗艳。几个老婶子穿
得也如花那般艳丽，一边拉着家常，一边笑
嘻嘻地跟卖花人砍起了价。

韩彦风大姐买了三大盆富贵竹，实在扛
不回去，便催着老伴从家取来了小推车。面
对记者，她大声说，“这 （花） 叫鸿运当
头！”然后帮老伴一起推回了家。回到她开的

“博森农家院”里，早上发的包子面刚刚醒好，
拌好青菜馅，煮好粥，烧好菜，韩大姐和老伴等
待着第一桌客人的到来。去年，靠着这个农家
院，她家赚了五六万元。院里，摆满了芍药、杜
鹃、蟹爪莲、君子兰……

这是河北阜平县骆驼湾村一户普通人
家。这个村子曾经是全国无数贫困村中的一
个，却又有着独特的记忆。2012 年 12 月底，
习近平总书记冒着零下十几摄氏度的严寒，
驱车 300 多公里，将考察扶贫开发工作的第
一站放在了地处太行山深处的阜平县，走访
的第一个村子便是骆驼湾。

总书记来到村里那天，正值隆冬腊月，
残雪覆盖了村里的路，又上了冻。他走进黄
泥巴垒的矮房子里，盘腿坐在炕上，同乡亲
手拉手，详细询问他们一年下来有多少收
入，粮食够不够吃，过冬的棉被有没有，取
暖的煤炭够不够，小孩上学远不远，看病方
便不方便。看到老区一些乡亲尚未摆脱贫
困、生活还比较困难，习近平总书记强调，
只要有信心，黄土变成金。

一晃，7年多过去了。
如今，村民们看到了、听到了、闻到了

春天的讯息。总书记来的那年，骆驼湾村人
均年收入 950 元。去年，骆驼湾村人均年收
入 13620 元。这是中国无数摆脱贫困的村落
的缩影，也见证着党的十八大以来中国脱贫
攻坚的伟大历程。

实实在在地富起来

骆驼湾人，怎么富起来的？
面对这个问题，每个人都有不同的答

案。但大家的共识是，骆驼湾人的致富，是
实实在在的。全村 277 户、576 人，3 年前，
实现了整村脱贫；2 年前，实现了全部脱
贫，一户未落。伴随着这个过程的，不是大
水漫灌的那种投资，而是一步一个脚印，为
村子里培养出了产业。

河北省能源局驻阜平县骆驼湾村扶贫干
部黄文忠，从 2018 年 3 月 9 日起驻村，迄今
已有两年多。扑下身子，徒步走遍骆驼湾 9
个自然村和所有沟沟岔岔，做调查、查山
林、看农田，几乎走遍了家家户户。这两年
多里，他写下了25万字的扶贫日志和多篇调
研报告。在黄文忠的记述中，这个过程中的
诸多不易被如实记录。

“啥时候能够让黑猪肉走出大山，我就心
满意足了。”这句话，留在了黄文忠扶贫日志
中。这个扶贫干部在日志里写道：“夜不能
寐，陷入沉思。”

沉思的结果是一系列更多的问号：“这里
有哪些优势？哪些自力更生可以完成？哪些
需要依靠上面帮助和支持才能完成？”对照骆
驼湾现实，他认识到，致富既要有满腔热
忱，也要弥补科学养殖技能和市场把控能力
的短板。

当地有养猪的历史，山里养出来的黑
猪 肉 ， 品 质 没 得 说 。 去 年 ， 骆 驼 湾 散 养
的黑猪年产量在 3 万斤左右，之前走的虽
然 是 高 端 销 售 ， 但 市 场 还 是 受 到 限 制 ，
不 好 卖 出 去 。 大 家 一 合 计 ， 这 么 好 的 东
西 ， 如 果 通 过 电 商 销 售 到 全 国 ， 岂 不 是
可 以 收 入 更 多 ？ 上 网 一 查 ， 原 来 电 商 平
台 上 的 散 养 黑 猪 肉 最 便 宜 都 可 以 卖 到 40
元 一 斤 ， 如 果 把 阜 平 黑 猪 放 在 网 上 卖 ，
收入至少翻一番。

当地人明白，尽管阜平今天路网很发达
了，但“网”路却还不那么发达，欠缺的就
是电商。于是在扶贫工作干部帮助下，村里
搭起了电商平台，并注册了自己的商标，

“骆驼湾集市”，于去年 9 月 18 日正式上线，
10 月 17 日就来到北京市西城区参加展卖活
动，把深山里老百姓的东西卖到了首都人的
餐桌上。

光有自己的电商还不行，最好“背靠大
树”。大家行动起来，积极联系销售渠道，并
很快与北京一家销售绿色食品的知名电商平
台谈妥，对方见骆驼湾黑猪肉品质极好，决

定全部包销，而采购价格远超之前的渠道。
这样建立起来的销售渠道可以长期合作，往
后村集体每年的收入只会越来越多。通过网
络和电商，骆驼湾黑猪肉把乡村和城市、生
产和销售连接起来，实现了观念互通、思路
互动、技术互学、市场互动。

可别小瞧这电商，连周边村都受了益。
周围有的村子种西红柿多，口感上佳，但大
小不一、品相不佳、管理落后，销路更是一
筹莫展。黄文忠四方联络，从北京、山西等
地高薪聘请职业农民来骆驼湾，手把手“传
帮带”，把最先进的种植技术引进骆驼湾，同
时把控好商品品质，让骆驼湾的西红柿口味
更好、品质更优、颜值更高。

很快，当地西红柿也变成了“网红”。曾
经堆积如山的西红柿，如今品质最优的做成
礼盒装，品质普通的则主打高性价比，在电
商平台上颇受欢迎。

有了这些成功的尝试，大家伙很快把黑
木耳、山野菜、土鸡蛋等很多好东西都拿上
来卖，山里人的东西有了销路，城里人的餐
桌上有了真正原生态的好食材。骆驼湾人的
东西，开始“走出去”。

红利分到村民手里

阜平县骆驼湾实业发展有限公司的院子
里，人头攒动。这是今年春节前夕，人们冒
着大雪赶来，参加一年一度的分红大会。村
民按在册户口登记每人分得15斤黑猪肉。大
麻袋、小挎篮，大家伙早早赶来，笑逐颜
开，家家满载而归。

习近平总书记曾亲切看望的村民唐宗
秀，在现场乐开了花。唐宗秀说，以前过年
才买点肉，大年初一包饺子吃，现在生活好
了，过年村里还分黑猪肉，营养好，孩子们
准爱吃。

村里在 2018 年 5 月成立了骆驼湾实业发
展有限公司，确定了以旅游产业为龙头、特
色养殖和光伏产业统筹推进的发展思路，当
年就举办了骆驼湾第一届旅游文化节。2019
年春节前，每人分红 100 元。去年，公司成
立了“骆驼湾集市”电商平台，销售西红柿
4000多斤、苹果2000多斤、黑木耳3000多斤

……企业扩大经营规模，年底实现纯利润近
40万元，为全体老百姓人均分猪肉15斤，全
村分了9000多斤猪肉。

“我们一定要让老百姓有真正的获得感，
不能产业发展起来了，但老百姓腰包还是瘪
的。”黄文忠告诉本报记者，老百姓发自内心
地喜欢这两年的扶贫工作，就是因为真正看
到，日子一天天变好了。

短短几年间，骆驼湾告别了透风漏雨的
旧土房，如今路宽了、房子新了、村子美
了，村民文化活动多了；骆驼湾告别了靠天
收，特色养殖、食用菌、林果产业发展起来
了，村民们的腰包鼓了；骆驼湾告别了无人
问津旧模样，无线充电桩、自动售卖机、自
动取款机、小吃街、旅游设施一应俱全，越
来越多的游客流连忘返……

而要问骆驼湾人发展的秘诀，他们中很
多人都会说，这里集体经济发展得好。

2018年，黄文忠来到村里后，组织召开
了两委班子扩大会议，邀请11名村民代表参
加，会议决定利用河北省能源局联系企业捐
赠的帮扶资金，成立村集体全资企业。2018
年5月4日，骆驼湾实业发展有限公司注册成

立。公司提出，“返乡者有岗！”意思是只要
返回村里的每一位村民，只要有劳动意愿、
有劳动能力的，企业都给提供一份适合自己
的劳动岗位，收入不低于外出打工。

公司成立初期，专门举办了开业典礼，
邀请龙泉关镇12个自然村的民间艺人，举办
骆驼湾第一届旅游文化节技能大赛，筛选出
虎头鞋、刺绣、剪纸等工艺品，把村民家用
的老手艺变成了能卖钱的商品。

针对村集体企业缺乏效率和竞争机制弊
端，当地以村集体创办的集体企业为“母公
司”，每发展一个板块，就引进投资公司，让
新引进的公司控股，成立一个合资公司并负
责经营管理，盈利后按比例分红，负债后由
经营公司负责。如果引进的公司 3 年不能实
现盈利，无条件退出经营。这样就避免了集
体企业“吃大锅饭”的弊端。

有了这样的实体，村子里致富的办法就多
了。不但普通村民有了增加收入的渠道，一些
上了岁数的人也有了就业机会。力气活干不
了，他们可以给电商平台打包、贴商标赚钱。

抗疫春耕两不误

突如其来的疫情，打乱了骆驼湾村原来
的一些计划。原来热热闹闹的旅游业，最近
冷冷清清，村里许多饭店直到现在也没开门
营业。洋溢着年味的红灯笼，在骆驼湾村里
一串又一串，映衬在新建的房子中，格外好
看。但这里并不像以往那么热闹红火，而是
少见行人。

“现在管得严一些，疫情就能早一些过
去。”骆驼湾村党支部书记顾瑞利说，“疫情
发生后，年前准备的多项演出活动立即停
止，村两委班子和志愿者严阵以待，投入到
全民防疫保卫战中。”

其实，在疫情到来之前，骆驼湾人就在
思考一个问题了，全村已经全部脱贫，接下
来会不会返贫，接下来有没有办法继续发
展？如逆水行舟，不进则退，正因为对这个
问题准备得早，他们的准备才更充分。

大家深知，中央三番五次强调：“打赢脱
贫攻坚战不是搞运动、一阵风，要真扶贫、
扶真贫、真脱贫。要经得起历史检验。”

好在，疫情期间，春耕一刻都没耽误。
无论育苗、耕种还是修剪果树，村民们都按
照往年习惯，及时开始了。老百姓克服疫情
带来的困难，谷雨前后种瓜点豆，村里的40
个大棚中，西红柿苗已然长势喜人。

最受影响的是，村里的生猪订购单子少
了，计划好的养牛项目也没能到位，因为牛一
直运不过来。好在，随着疫情得到控制，村委
会有关负责人表示，现在可以确定的是，“五
一”之后，这些项目都会迅速得到落实。

但是，即便在疫情期间，深度打造的
“骆驼湾集市”电商销售平台，依然源源不
断向全国各地销售来自太行山深处的香菇、
黑木耳、核桃等农产品。据不完全统计，疫
情期间，“骆驼湾集市”共销售黑木耳 1000
多斤、苹果 5000 多斤、核桃 2000 多斤等。
这个电商平台，疫情期间发挥重大作用，足
不出门帮老百姓卖出去了很多土特产。如今
不光骆驼湾人自己能挣钱，外村人也能在骆
驼湾挣上钱，他们把土特产也拿到了这个平
台上。

“我们在做好疫情防控的同时，带着乡亲
们把村里的环境卫生又重新打扫了。现在村
里的小吃街和民宿还没有全部营业，都在逐
步恢复。接下来我们会和旅游公司一起，加
强对村民的管理和培训，把服务搞好。”顾瑞
利说，接下来有信心带着老百姓持续增收。

而骆驼湾人，还会在今年迎来一个全新
的产业，光伏发电。地基已经打好了，在一
家企业支持下，骆驼湾村即将上马一批“扶
贫光伏树”，凭借这里充足的阳光，可以源源
不断带来收益，一年估计能为村集体经济增
收15万元，还能成为村里一道新景观，为旅
游业增光添彩。

“路走对了，就不怕遥远。”黄文忠在扶
贫日志里写下这句话。2019年，这位扶贫干
部被中国文明办评选为“中国好人”，还被评
为第七届保定市道德模范。

从 7 年多前，习近平总书记踏雪访贫问
苦，到如今骆驼湾人过上了好日子，憧憬着
更好的日子。这中间，既有各级党和政府亲
切的关怀，也有驻村干部、村干部的努力，
更有村民们自强不息的拼搏。

骆驼湾的春天，就这样到来了！

新生活、新奋斗的起点新生活、新奋斗的起点
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骆驼湾村的春天

骆驼湾村一处农家院骆驼湾村一处农家院 在今年年初的分红大会上，扶贫干部黄文忠 （左） 跟村民交谈
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